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内容概要

　　我的大阪之旅，差不多就是一场樱花之旅，我不是专程来看樱花，可是樱花环绕着我，在这个城
市的所有角落里，都开满了粉色的樱花，近看似云，在你的头顶上漂浮，远看像一片片粉色的雾，垂
挂地四面八方。
　　我打量这城市的目光，必须穿越樱花，那目光无法避免地染上了热情的色彩，四月一日，樱花只
开了五成，我的好奇心比樱花开得快，很快便开得如火荼了。
大阪的面孔，在樱花里半掩半藏，那英俊神秘的面孔让人退缩，退缩过后，是更强烈的探究的欲望。

Page 2



第一图书网, tushu007.com
<<苏童>>

作者简介

苏童，1963年生于苏州，作家。

1980年考入北京师范大学中文系,现为中国作家协会江苏分会驻会专业作家。

1983年开始发表小说，迄今有作品百十万字，代表作包括《园艺》、《红粉》、《妻妾成群》、《已
婚男人》和《离婚指南》等。
中篇小说《妻妾成群》被张艺谋改编成电影《大红灯笼高高挂》，蜚声海内外。

有文学评论家将其归入先锋派小说家行列。
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书籍目录

卷首语　京都有这样一条河序言樱花城下的大阪人畅谈苏童——苏童访日座谈会也需要被洗脑，被点
亮距离现实一米之高的地方飞翔追求一种“深”和开阔我们与苏童一路谈文学花·女人（一）花·女
人（二）对路的牵挂一直还在那里关西印象记花语中的动与静京都艳与寂抬头看见姬路城樱花里盛开
的佛淡路花海与安藤忠雄冷仙境封景一定要写写樱花闲走神户樱时在日本嗅着关西的气味走后记
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章节摘录

　　畅谈苏童——苏童访日座谈会　　也需要被洗脑，被点亮　　岸本：大家下午好。
感谢各位能在百忙之中抽出时间参加欢迎中国作家苏童先生的座谈会。
在座的各位都有很深的中国文学造诣，也不用我多说了。
在此，让我代表大阪府以及为了这次邀请而提供了鼎力协作的有关机构组织表示衷心的感谢。
我相信这次由旅日作家毛丹青先生策划而实现的日本与中国之间的文学交流一定能得到圆满成功。
现在有请毛先生来主持这次座谈会。
（掌声）　　毛：谢谢各位。
苏童先生是我的一个很好的朋友，这是他第一次到曰本来。
我们开这个座谈会不用日文来进行翻译，我想这样的活动也可能是第一次，就是说中国作家能与日本
的汉学家们有一个直接的交流。
来之前，我跟苏童也商量过，希望他先讲一讲他与文学，也许是比较宽泛的话题。
在这以后，请日本的研究者们对他的文学，包括根据他的小说改编的电影等等问题提出来，这样的话
，我们就会有一个交流。
刚才主办方要求我在四点五十分结束这个会，所以接下来，先请苏童给我们讲一下。
（掌声）　　苏：大家好。
我还是蛮紧张的，因为从小就十白老师，而今天在座的又全是教授，小时候的毛病蛮难改的。
刚才听了毛丹青的安排，其实我们可以把交流的时间放开些，因为我很少有这种自说白话的能力，讲
那么长的时间，而且还要让教授们听得下去。
所以我自己少讲一些，更多的时间留给教授们，做一个有针对性的有目标性的探讨，这样做会更有意
义一些。
　　其实，关于我自己的创作也很简单，作为一个中国作家，如果在座的汉学家们都清楚的话，大概
更多的是跟张艺谋的一个电影有关系，同时也跟许多日本观众有关系。
就我本人而言，跟日本汉学家的通信联系很早就开始了，比如跟在座的饭冢容教授，我们很多年以前
就建立了通信来往，那个时候有个《中国现代文学季刊》常用我的短篇小说，他们很客气，虽然这是
本不赢利的文学杂志，但每次还是要发稿费的。
稿费都是要寄到邮局去的，所以我记得那个时候去邮局领一百美金或两百美金，这就是我跟日本的汉
学家的一个最初的交流。
但这么多年过去了，尽管我有很多机会去美国、欧洲，或者别的亚洲国家，但真的很奇怪，日本这次
来是头一次。
所以我感谢毛丹青先生安排了这样一次机会，算圆了我一个梦，因为我很想到日本来看一看。
这次来可能是因为季节的关系，一到这里来又住到KKR酒店，对面就是大阪城，正好又是樱花盛开的
季节，心情非常好。
而且，饭冢容教授又送来了我的第一本日本正式出版的小说《碧奴》，封面挺好看的。
这两天虽然有些累，但人逢喜事精神爽，所以我觉得自己还是比较振奋。
　　关于我个人的文学创作，其实也没有太多说的，因为是性格使然，这么多年我一直回避在公众场
合太多地曝光，这也因为我住在南京，这么一个城市不是在北京，也不是在上海，我觉得我自己是非
常安心地过着个小市民的生活，只不过我是一个写小说的小市民，我对这样的生活非常习惯，也很享
受，所以已经形成了一种奇怪的我个人的生活逻辑，还有创作与生活。
作为我个人的理解，是一个作家在生活，同时也是作为　个南京人在那样一个中等城市生活。
比如我最近搬家，突然忘了自己还有一个作家的身份，因为我在搬家遇到种种繁琐的事情快让我忘了
，只有当我搬我的书的时候才发现，哦，原来我还是个作家，所以我对我个人身份的这种认同感是通
过日常很具体的事情未进行的，这就像我写作的态度，我从小就热爱写作，但抵触把写作安上一个神
圣的许许多多的标签。
文学就是文学，我爱好文学，因此我写作。
所以，我走上文学创作的道路就这么简单。
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我从1983年在北京师范大学念中文系的时候开始发表我的第一篇小说作品，当然那篇小说是非常差的
，现在都找不到了，除非去翻资料。
因为写得太差，我不好意思收集到小说集里。
所以，很多人都看不到我的处女作，这有点像一个罪犯在销毁自己的罪证一样，我一直抱有这种心态
，并不是觉得我谦虚，而是觉得我自己出手很低。
刚开始写作的质量不好，所以我有些自卑，当然我很羡慕余华和格非他们，因为我们像兄弟一样地成
长，他们是可以拿出处女作的，虽然不太好，但比我的要好。
我就是在这样的情况下，一直觉得自己的起步比较低，但觉得自己比所有的人都努力。
我的创作从上世纪八十年代开始基本上都是在我脑子里的意愿当中完成的。
如果我不努力的话，就会被我所喜欢的这么一个事业抛到身后。
所以我要追上去，从创作的量上说，八十年代到九十年代蛮多的，包括最早一批所谓新潮先锋的小说
，像《1934年的逃亡》《艺术之家》，包括《我的帝王生涯》《米》都是这样的作品，也都是那个时
期写的。
　　到了《妻妾成群》，对我整个创作生活很重要，因为重要的不是它的影响大，也不是从某种意义
上说它成为了我个人的一个标签了，而是从这篇作品开始，我觉得自己的创作开始找到了一个明确的
方向。
因为在这个以前，我是很迷茫的，如果找到了一个小说的构想，我会用任何方式，或者说是稀奇古怪
的方式去显示自己的个性，后来到了这部小说，我甚至开始忘掉了显示个性，而只是在作品中充分地
表达自己，因为我觉得表达好了就是个性。
这是我从这部《妻妾成群》的创作当中体验出来的。
很简单的是这部作品让我突然想，小说其实不用耍花招，小说其实是没有形式的，当你老老实实，心
态端正地，跟未来的读者平起平坐，想讲好你的故事的时候，你自然会找到最合适的语言的节奏和语
言的腔调，甚至包括了语言的色彩，当你态度端正，或者当你找到的角度是正确的时候，一切都会有
了，到你完成作品以后，就会出现“这就是我要的”气味，我作为一个作家，我想要的跟别人不同的
气味，它很自然也很妥贴地表现在了里头。
只要不是一个非常绚丽的结构在支撑，也不是一个非常奇怪的，类似老用所谓诗性的语言以表示跟中
国传统决裂那种表述。
后来，在我继续下来的创作当中，我觉得我忘了姿态了，“姿态”这个词在我年青的创作中是决定性
的，它也曾经帮助我走上了那么一个先锋派和探索派的贼船，我下这个船非常自然，不是跳的，也不
是落下水的，我觉得是这条船慢慢地靠岸了，我觉得我上了岸，而不再呆在一条孤独的船上了。
所以我走得很踏实，一直写到现在，其实对自己的作品，我还是分的。
有时会探讨对自己作品的看法，当然这个跟很多读者的看法，跟批评家的看法，跟教授们的看法都不
一样。
这就像我有很多孩子，别人家邻居都不在意不留意，但恰好我最爱这个孩子，尤其是我的短篇小说，
其中大约有十几个，我可以把它们放到枕头边，对它们有这样一种感情。
这当然只是一种看法而已，前不久，我正好跟女作家迟子健谈论小说，我们在说起王安忆的《长恨歌
》，因为很多作家都喜欢她的这部小说，我也恨喜欢，但是有一次，王安忆回说“《长恨歌》有什么
好呀！
这个是媒体炒起来的。
我很多小说比这个更好，真不明白大家不喜欢别的，偏偏喜欢《长恨歌》？
”这让我一下子想起了我对自己的小说的态度。
这个其实都不重要，因为任何作家的价值不是自己说了算的，自己说了没用。
这还是需要众人，别人说，还有时间在慢慢地流逝当中，你会慢慢浮现出来。
到底是你哪一部分，到底是脚？
还是肩膀？
这些都要依赖于时间，当然我个人的创作也一样。
要依靠到最后的还是这么一个时间。
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　　我自己该说的话差不多就这些，让在座的各位教授谈谈，我相信大家都是研究中国文学的，其中
肯定会有许多问题。
我个人偏居于是南京这样的地方，确实也有许多来自于文学的困扰，也需要被洗脑，被点亮。
所以我珍惜今天这样的与汉学家们的交流。
　　毛：好的。
让我们来营造一个互动的气氛，因为苏童是珍惜这样一个机会的。
苏童跟我是同一届的，都是1980年考入大学的。
昨天我还跟他说，那年我们的作文考题都是一样的，叫《达芬奇画蛋》。
虽然我认识很多中国作家，但能像跟苏童一样感到那个时代很近的却不是很多。
下面，还是先请饭冢容教授来提提问题。
因为饭冢容教授刚翻译完苏童的《碧奴》，而且今天又是特意从东京赶到大阪。
　　饭冢：欢迎苏童先生到日本来，这次遗憾的是先生没有时间到东京来，请容许我先代表东京方面
的汉学家和教授们欢迎苏童先生的来访。
（掌声）。
在此，还请容许我宣传一下，我手里拿着的就是刚才毛丹青先生说的《碧奴》日文版，刚刚由角川书
店出版的。
我衷心希望通过这样一部小说能有更多的日本读者了解中国的当代文学。
接下来，我提两个关于小说《碧奴》的问题。
第一个问题是《碧奴》是根据孟姜女的传说，按重述神话系列小说集的一种出版的。
而孟姜女的故事在中国非常有名，还有《白蛇传》《梁祝》《牛郎织女》，加在一起叫四大神话故事
，那为什么你会选择孟姜女这个题材，而不是其他呢？
另外还有一个问题，这样的写作实际上是故事新编，中国有悠久的历史和丰富的民间故事，还有经典
文学，所以才能出现这类故事新编。
很多中国的现当代作家用这样的方法写出来了优秀的作品。
你是否意识到了这些前辈的创作，包括鲁迅先生。
　　苏：饭冢先生提出为什么不选孟姜女以外的题材，其实在我确定重述神话，重述哪部神话的时候
，犹豫和矛盾了很长时间，也是在那个时间我比较广泛地涉猎了我脑子里感兴趣的一些神话素材，觉
得空间比较大。
其中比较有欲望去写的是两个，一个是大禹治水的故事，这也是中国家喻户晓的故事，当然我不是对
“三过家门而不入”感兴趣，而是对一个人跟水斗，斗了一生，类似这样的素材可开拓的空间很大，
我也可以做些文章。
于是，这个大禹治水的故事跟孟姜女哭长城的故事一直在我的脑子里斗争，之所以最后还是要写孟姜
女哭长城，因为我觉得这个故事更加灿烂，更加漂亮。
中国民间文学的智慧在口口相传当中，无意中就为我们塑造了神话中的人的形象，女性的形象，而且
这个所谓“神”的力量，有很多是从西方来的，当然西方有西方的神话谱系，有它的方法有它的结构
传说，但是我觉得，作为中国民族在孟姜女这个故事的流传当中，它一边在倾诉我们的苦难，一边在
鼓舞我们的人心。
这里面其实有一个非常文学的思维，或者说是一种非常神奇的思维，它有一种转换过程。
比如说：孟姜女的故事如此悲伤，讲一个女人跟她的丈夫一起受磨难，并在这个磨难当中去寻找，形
成一个悲欢离合的故事。
而它的结局却是一个女人的眼泪摧毁了长城，这样一个传说的全部都寄托到了小说的结尾部分。
我觉得这非常非常地马尔克斯，有那种拉美文学的感觉。
于是，在这个故事当中，我突然意识到了另外一个问题，当然我个人喜欢马尔克斯的作品，但以前我
们没有察觉，好像谁都说拉美小说的想像力非常灿烂，但通过这次写《碧奴》的思考当中，我发现了
所谓的文学的想像力不是凭空而来的，它是一种学习，一种继承，很多都来自于我们最悠久的悠远的
，已经被我们所遗失的民间的东西。
对民间的思维，很多作家好比眼睛看着平地，看着上面，但当你偶尔低头的时候，你看见在路上奔走
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的，而不被你刻意发现的，却充满了惊异的创造力、生命力和想象力。
一个创作者是完完全全可以利用它的，可以继承它发扬它光大它。
那么我在写这个小说的准备时期，通过这样一个过程已经意识到了这个问题。
　　现在回答饭冢容教授的第二个问题，如果我们纵向地比较就知道，中国历史上有许许多多记录我
们神话的，最出名的大概是《山海经》，但是要用现代小说的笔法把本国的神话收拾起来整理好，变
成现代小说的当然是最有名的鲁迅先生，这就是所谓的《故事新编》，它有一个很大的特点，就是它
都是些短篇小说。
从民间到鲁迅先生的创作，这是经过了一场整理的，尽管是从小整理成小，当然他的整理是匆忙的，
不管小说的好坏，因为它是短篇，所以把来自民间的神话进行了一次压缩以后变成了一个小说。
相比之下，我觉得自己做的这件事情，其意义在于，我要把它写成一部比较大的规模的长篇小说，所
以要把这个神话发展，把它膨胀起来，就好比来自民间的神话有一个内核，而我必须要把它爆炸开来
，让我看看它能开出一朵什么样的花来，这大概就是我的不同之处。
中国还没有很多把历史上的一个神话改写成一个长篇小说。
除了鲁迅先生，还有施蛰存先生年青的时候也有过类似的创作作品，但他们全是写短篇，或者是篇幅
不长的。
这些都是据我所知，也可能有遗漏，或者不那么知名。
我在这方面的尝试是因为想填补某些空白，也是我的野心所在。
在写作的过程中，我其实有个最大的困难，就是无以参考，没有参照物体。
对我来说，这个工作很陌生，而且我也无法参考西方作家的重述神话，因为那个时候玛格丽特·阿特
伍德的书也已经出来了，英美作家用他们的文学去写西方的故事跟我几乎没关系。
因此，还是刚才说的，我没有参照系。
结果我只能用最简单的方法把孟姜女小说中的碧奴想像成我的人，大家也许会注意到，包括有些读者
讨厌我，说你为什么把孟姜女改成了一个莫名其妙的碧奴呢？
为什么不叫孟姜女呢？
有时我说不清楚我的自己的想法。
因为我老有一个感觉，如果你叫她孟姜女，这个人物好像离我蛮远的。
我给这个女人取一个名字其实是一个暗示：这是我的人物，我的孟姜女。
于是就是在这样不断的暗示当中和修补当中开始了我的写作，一直到了最后，我几乎忘了我是在重述
神话，而只是我在写一个自己的一个女人哭倒长城的故事，最后我的创作心态就是这样的。
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媒体关注与评论

　　雾雨虽然是朦胧的，但它无法遮挡河水中的落樱，樱河的灿烂甚至会像一把利剑从雾雨中亮出，
使人惊醒。
到高濑川看到河面上的花叫我感受到如此地步，恐怕是一个意外，就像苏童小说《水鬼》里出现的莲
花，有时诡异，但同时又十分圣洁。
　　——毛丹青
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